
 

 

 

CITTA’ DI BARI 
 

 MUNICIPIO IV 
 

 

 

SESSIONE  ORDINARIA  

 

SEDUTA DI I^ CONVOCAZIONE 

 

DELIBERAZIONE N.  2023/00043            DEL  05/09/2023 

 

OGGETTO :    “SUI PASSI DELLA LEGALITA’”, MANIFESTAZIONE IN MEMORIA DI 

GAETANO MARCHITELLI IN OCCASIONE DEL VENTENNALE DELLA MORTE (2 

OTTOBRE 2003 - 2 OTTOBRE 2023) 

 

L’anno duemilaventitre il giorno 5 del mese di settembre, alle ore 16:34 ,con continuazione nei 

locali del Municipio, regolarmente convocato, si è riunito in seduta pubblica 

IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 

All’inizio della trattazione dell’argomento specificato in oggetto, sono presenti: 

 

IL PRESIDENTE 

 ALBERGO DOTT.SA GRAZIA  

 

I CONSIGLIERI 

 

N COGNOME E NOME Pres  N COGNOME E NOME Pres 

       

1 ABBINANTE  Mariella SI  7 MASELLI  Giuseppe Roberto SI 

2 BALZANO Sig. Giuseppe SI  8 MENOLASCINA Sig. Vito Antonio SI 

3 BURDI  Vincenzo SI  9 QUARANTA Sig. Michelangelo SI 



 

4 CASCIONE  Giulio NO  10 QUARANTA Sig. Nicola SI 

5 FAVIA  Annalisa NO  11 SALIANO Sig. Vito SI 

6 FUMAI  Domenico SI  12 SCARDIGNO  Orsola SI 

 

Assiste alla seduta, con funzioni di Segretario, il  Dirigente Mario Marchillo . 

 

Totale presenti: n. 10  su n. 12 consiglieri assegnati  

Assenti :  Giulio Cascione Annalisa Favia  

Il Presidente, riscontrata la presenza del numero legale richiesto dalle vigenti disposizioni, dichiara 

aperta la seduta. 



 

                                       Il Presidente della 1CCP riferisce: 
 
In occasione del ventennale della morte di Gaetano Marchitelli (2 ottobre 2003 – 2 ottobre 
2023), la 1CCP, accogliendo e facendo propria la sollecitazione ricevuta dalla Presidente del 
Municipio, trasmessa con mail del 31.08.2023, vuole fare memoria della giovane vittima 
innocente di mafia con la manifestazione “SUI PASSI DELLA LEGALITA’”, come deliberato in 
sede di Commissione del 31.08.2023 con verbale n. 155. 
 
Gaetano Marchitelli nasce a Bari il 19 giugno del 1988. Cresce nel quartiere Carbonara, 
quartiere della periferia di Bari, dove vive assieme ai suoi genitori.  All’età di 15 anni decide di 
cercare un piccolo lavoretto per non dover gravare sulla sua famiglia per mantenersi negli studi 
e permettersi le sue passioni. È un ragazzo semplice Gaetano, che comprende già appieno 
l’importanza del lavoro, del sacrificio e che per questo ogni sera, dopo scuola, va a lavorare in 
una pizzeria, fiero di riuscire a guadagnarsi quella piccola paga che gli permette di non gravare 
troppo sulla sua famiglia. È un quindicenne come tanti, solare, pieno di vita, con tanta voglia di 
guardare al futuro e tante speranze da realizzare. 
Ma questa serenità verrà improvvisamente stravolta la sera del 2 ottobre del 2003.  
Sono appena passate le 23 quando un commando, a bordo di un'auto, spara all'impazzata contro 
un gruppo di ragazzi fermi davanti alla pizzeria. Gaetano viene colpito alla schiena da uno di 
quei colpi destinati ad altri e che non gli lascia scampo; muore lì, sul colpo. La vita di un ragazzo 
di appena 15 anni viene così tragicamente stroncata da una raffica di proiettili in una comune 
sera di ottobre. Gaetano è vittima innocente di un agguato della criminalità organizzata barese. 
 
Per non dimenticare e per mantenere vivo il ricordo, la manifestazione, che si svolgerà nella 
giornata del 2 ottobre p.v. in orario antimeridiano, si inserirà nel solco dei percorsi di 
educazione alla legalità già avviati e favorirà attività collaterali a quelle programmate dal 
Comune, da “Libera” e prevedrà la partecipazione delle agenzie educative del territorio, delle 
associazioni e di tutta la società civile.  
 
Tanto si rassegna al Consiglio per le definitive determinazioni in merito. 
 
                                                           IL CONSIGLIO DEL MUNICIPIO 
 
- UDITA la relazione del Presidente; 
- SENTITI i diversi interventi; 
- VISTO il verbale della 1CCP n. 155 del 31.08.2023;  
- PRESO ATTO che sulla presente proposta di deliberazione è stato omesso il  parere del 
Direttore della Municipio, trattandosi di mero atto di indirizzo; 
- ASCOLTATA la proposta finale formulata dal Presidente; 
- VISTO il vigente Regolamento sul Decentramento Amministrativo; 
 
      DELIBERA 
 
1) ESPRIMERE parere ………………. sulla proposta 
 
2) DARE MANDATO alla Direzione del Municipio per i provvedimenti di competenza 
 
 
 
 



 

 

 

 

 

 

 



 

PARERI ESPRESSI AI SENSI E PER GLI EFFETTI  DELL’ART.49 COMMA 1° DEL 

D.LGS.267/2000, SULLA ALLEGATA PROPOSTA DI DELIBERAZIONE: 

1) PARERE DI REGOLARITA’ TECNICA: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DEL MUNICIPIO 

 () 

 

 

2) PARERE DI REGOLARITA’ CONTABILE: 

PARERE :  

 

Bari,  

 IL DIRETTORE DI RAGIONERIA 

 () 

 

 

 
 



Presidente 

Grazie direttore. Possiamo subito passare alla 

presentazione e discussione del primo ordine del giorno, 

“Sui passi della legalità, manifestazioni in memoria di 

Gaetano Marchitelli in occasione del ventennale della 

morte, 2 ottobre 2003, 2 ottobre 2023”. La parola al 

Presidente della Prima Commissione. 

 

Consigliere Balzano  

Grazie Presidente, buongiorno direttore, buongiorno 

colleghi. In occasione del ventennale della morte di 

Gaetano Marchitelli 2 ottobre 2013, 2 ottobre 2023 la Prima 

Commissione accogliendo e facendo propria la sollecitazione 

ricevuta dalla Presidente del Municipio, trasmessa con mail 

il 31/8/2023, vuole fare memoria della giovane vittima 

innocente di mafia con la manifestazione sui passi della 

legalità. Come deliberato in sede di Commissione il 31 

agosto con verbale n. 155 Gaetano Marchitelli nasce a Bari 

il 19 giugno 1988, cresce nel quartiere Carbonara, 

quartiere della periferia di Bari dove vive assieme ai suoi 

genitori. All'età di quindici anni decide di cercare un 

piccolo lavoretto per non dover gravare sulla sua famiglia 

per mantenersi negli studi e permettersi le sue passioni. È 

un ragazzo semplice Gaetano, che comprende già a pieno 

l'importanza del lavoro, del sacrificio e che per questo 

ogni sera dopo la scuola va a lavorare in una pizzeria, 



fiero di riuscire a guadagnarsi quella piccola paga che gli 

permette di non gravare troppo sulla sua famiglia. È un 

quindicenne come tanti, solare, pieno di vita e con tanta 

voglia di guardare al futuro e tante speranze da 

realizzare, ma questa serenità verrà improvvisamente 

travolta la sera del 2 ottobre 2003. Sono appena passate le 

23:00 quando un commando a bordo di un'auto, spara 

all'impazzata contro un gruppo di ragazzi fermi davanti 

alla pizzeria. Gaetano viene colpito alla schiena da uno di 

quei colpi destinati ad altri, e che non gli lascia scampo. 

Muore lì sul colpo, la vita di un ragazzo di appena 15 anni 

viene così tragicamente stroncata da una raffica di 

proiettili in una comune sera di ottobre. Gaetano è vittima 

innocente di un agguato della criminalità organizzata 

barese. Per non dimenticare e per mantenere vivo il 

ricordo, la manifestazione che si svolgerà nella giornata 

del 2 ottobre, in orario antimeridiano, si inserirà nel 

solco dei percorsi di educazione alla legalità già avviati 

e favorirà attività collaterali a quelle programmate dal 

Comune. Delibera che provvederà la partecipazione delle 

Agenzie educative del territorio, delle associazioni e di 

tutta la società civile. Tanto si rassegna al Consiglio per 

le definitive determinazioni in merito. Grazie Presidente. 

 

Presidente   



Grazie. Chiedo se ci sono interventi. Non mi sembra che ci 

siano interventi, dichiarazioni di voto, qualcuno vuole 

intervenire? No, dichiarazioni di voto. La parola al 

Consigliere Burdi. 

 

 

Consigliere Burdi  

Sì Buonasera Presidente, dirigente e Consiglieri tutti. 

Sulla proposta così articolata dalla Prima Commissione 

ritengo che ci possa essere un consenso unanime da parte 

del Consiglio, ma diciamo oltre questo incontro così come 

commemorazione, che ormai avviene da parecchi anni per 

commemorare il 2 ottobre la data di questa tragedia, 

l'auspicio è anche l'invito che faccio eventualmente alla 

Commissione, è quello di organizzare eventualmente anche 

con la partecipazione del dirigente eventualmente, un 

Consiglio Municipale monotematico, dove si possa 

effettivamente andare a parlare di legalità con la presenza 

del Sindaco, con la presenza del Prefetto, con 

eventualmente i nostri parlamentari, rappresentanti a Roma, 

in modo tale che questo momento di ricordo e di 

commemorazione possa avere anche un seguito, e quindi non 

si traduca solo in una commemorazione, ma che a questa 

commemorazione il territorio possa sentirsi anche un po' 

più protetto, attraverso interventi radicali che diano 

delle risposte effettive al territorio. Non possiamo 



stigmatizzare l'episodio increscioso avvenuto poche 

settimane fa ad un evento organizzato dal Municipio, non 

possiamo e non dobbiamo stigmatizzarlo ritengo. Quindi io 

propongo all'intero Consiglio eventualmente anche un 

Consiglio Municipale monotematico sulla sicurezza 

dell'intero quarto Municipio. 

Presidente 

Grazie al Consigliere Burdi. Ci sono altri interventi? La 

parola al Consigliere Nicola Quaranta. 

 

Consigliere Nicola Quaranta 

Grazie. Buonasera a tutti. Al di là che è scontato dire che 

per quello che mi riguarda, ma credo che tutti siamo 

favorevoli a ricordare un ragazzo, oltretutto un bravo 

ragazzo, morto innocentemente, quindi questo credo sia 

doveroso farlo. Però mi sarei aspettato di sapere un po' 

meglio, perché io qui leggo per non dimenticare, per 

mantenere vivo i ricordi, la manifestazione che si svolgerà 

nella giornata del 2 ottobre prossimo venturo in orario 

antimeridiano, si inserirà nel solco di percorso, cioè però 

praticamente noi non sappiamo questa manifestazione come si 

si svolgerà. Siccome dovremmo essere protagonisti, ma non 

per fare i protagonisti, ma perché dovremmo essere i 

protagonisti, sarebbe bello pur sapere qualche cosa in più. 

Ma al di là di questo io l'unica cosa che mi sento di dire 

è che questo tipo di manifestazioni sono doverose, però 



altrettanto doverose dovrebbero essere anche atti concreti 

che vanno a prevenire, o a tentare di prevenire o prevenire 

in parte gli eventi criminosi. Mi riferisco al famoso campo 

di calcio che ci siamo detti tante volte che prima di avere 

una funzione sportiva, ha una funzione sociale soprattutto 

in territorio un attimino difficile come il nostro. Noi 

tutti abbiamo approvato un ordine del giorno col quale 

impegnavamo il Sindaco alla costruzione di un campo di 

calcio, ad oggi che io sappia, poi le presidenze ne sa di 

più, ce lo vorrà dire, però che io sappia non si è mossa 

foglia, non ci sono impegni di spesa seri per costruire un 

campo di calcio, non è stata individuata un'area, non c'è 

uno studio di fattibilità, non c'è nulla. Allora d'accordo 

che noi dobbiamo ricordare le persone cadute innocentemente 

di mafia come Gaetano, come Giuseppe Mizzi, però abbiamo lo 

stesso dover forse ancor più forte, quello di cercare di 

prevenire, e si prevengono questi atti con gli atti 

concreti. La costruzione di un campo di calcio può togliere 

dalla strada persone, ragazzi che sono Borderline, che 

viaggiano su un crinale pericoloso, che può darsi che vanno 

a giocare a calcio, si impegnano in quell'attività e non 

cadano nelle mani dalla delinquenza. Quindi questo io 

auspico, che veramente si facciano degli atti reali, 

concreti per eliminare o almeno per eliminare in parte i 

pericoli che questo territorio purtroppo ha. Grazie. 

 



Presidente 

Grazie al Consigliere Nicola Quaranta, ci sono altri 

interventi? Colgo l'occasione sempre in riferimento a 

questo ordine del giorno, rispondendo un po' anche al primo 

intervento quello del Consigliere Burdi, apprezzo la 

proposta che lui fa e mi dà la possibilità poi di 

informarvi di una mail che ho mandato a Libera, perché 

sapete è citato anche nella proposta di delibera, che 

Libera è in prima fila nel discorso appunto della 

sensibilizzazione dell'educazione, che non si ferma 

soltanto al fare memoria, ma che si declina poi in azioni 

concrete. Quindi vi leggo il testo della mail che ho 

inviato a Libera. Con la presente comunico che il Municipio 

4 in occasione del ventennale della morte di Gaetano 

Marchitelli, giovane vittima innocente di mafia, ha 

previsto - perché lo scrivo prima del Consiglio - 

l'organizzazione della manifestazione sui passi della 

legalità, da svolgersi in orario antimeridiano nella 

giornata del 2 ottobre. La manifestazione vedrà il 

coinvolgimento della famiglia di Gaetano, delle Forze 

dell'Ordine, delle Istituzioni scolastiche, delle Agenzie 

educative, delle associazioni del territorio e di tutta la 

comunità civile, favorendo attività collaterali a quelle 

programmate dal Comune di Bari. Pertanto chiedo a Libera la 

condivisione dell'iniziativa e la partecipazione attraverso 

il tema della memoria, chiedo altresì la disponibilità a 



tenere incontri per le scuole del territorio, per 

contribuire a far conoscere la storia di Gaetano, 

sensibilizzare sempre più gli alunni ai temi delle legalità 

e favorire una partecipazione consapevole alla 

manifestazione. Sarebbe inoltre auspicabile la 

condivisione, la disponibilità ad organizzare un incontro 

cittadino in orario pomeridiano, i cui tempi e modalità 

sarebbero concordati in base alle varie esigenze. Questo a 

conferma degli interventi fatti dai Consiglieri Burdi e 

Quaranta su quanto sia importante, non soltanto vivere 

questo come momento commemorativo ma fare in modo sia uno 

step di un percorso importante. Per quanto riguarda invece 

l'organizzazione, credo che si sia rimasti un po' nel 

generico, perché voi sapete che questo argomento è già 

scaturito in sede di consulta delle scuole. La Consulta 

delle scuole quando si è riunita nel mese di maggio, prima 

della conclusione di cui fanno parte due Consiglieri anche 

di questo Municipio, ha già attenzionato questa ricorrenza, 

proprio perché non si poteva pensare di farlo all'inizio 

anno scolastico quando all'interno delle diverse 

Istituzioni scolastiche ci sono altre priorità legate 

all'organizzazione dell'orario, l’assegnazione dei docenti 

alle classi e quant'altro, e quindi sia un po' giocato 

d'anticipo per avere l'estate per riflettere un po' sul da 

farsi. Quindi subito dopo l'approvazione, mi pare di capire 

che ci sia il consenso da parte di tutti, di questo ordine 



del giorno, si procederà poi alla fase operativa, si 

entrerà nel dettaglio per quanto riguarda l'organizzazione. 

Come è stato fatto per la manifestazione in occasione del 

trentennale della strage di Capaci, o come si fa per la 

giornata delle Forze Armate il 4 novembre solitamente, e la 

Consulta delle scuole insieme alle associazioni un po' più 

sensibili a queste tematiche, con chiaramente la 

partecipazione anche di tutti i Consiglieri che abbiano la 

possibilità di farlo, l'organizzazione dettagliata della 

manifestazione con orari e modalità di svolgimento. Con la 

presenza anche di Don Luigi Ciotti. Bene, se non ci sono 

altri interventi o dichiarazione di voto la parola al 

Consigliere Quaranta.  

 

Consigliere Quaranta 

Presidente, mi sarebbe piaciuto al di là di quello che ha 

detto che è stato esaustivo sotto quell’aspetto lì, però mi 

sarebbe piaciuto sentire una sua considerazione sull'altra 

parte che io ho detto. Cioè mi riferisco al campo di calcio 

e a iniziative proprio concrete, al di là della valenza di 

questo tipo di iniziative che mi trovano assolutamente 

d'accordo, però io vorrei sentire pure due parole sue, su 

cosa pensa riguardo di questa problematica qua.  

 

Presidente  



Bisognerebbe fare un po' di chiarezza quando si discutono 

gli ordini del giorno, qual è diciamo l'oggetto dell'ordine 

del giorno, e come si dice in gergo scolastico non andare 

fuori traccia. In ogni caso io posso dirle questo, e cioè 

che abbiamo alle nostre spalle un masterplan, all'interno 

del quale è previsto anche la realizzazione di un campo di 

calcio, e non ho diciamo informazioni, aggiornamenti 

meglio, su quello che è l'ordine del giorno da voi 

presentato e approvato in Consiglio, relativamente alla 

realizzazione di un ulteriore campo di calcio, oltre questo 

previsto dal masterplan. Condivido pienamente la valenza 

diciamo pedagogica della presenza di attività, di strutture 

sportive che aiutano a non delinquere e fungono anche da 

deterrente per la devianza e per la dispersione scolastica. 

Ho capito, ma ho detto che relativamente, l'ho capito 

perché credo di averlo detto. Cioè che c'è stato un ordine 

del giorno, è presentato, è stato approvato, gli atti sono 

stati mandati perché credo di avere sulla mia scrivania una 

comunicazione da parte dell'Assessorato in cui si dice 

prendiamo atto della proposta di delibera, scusate della 

delibera approvata dal Consiglio del Municipio 4, ma non ho 

aggiornamenti in tal senso. Però ho colto l'occasione per 

dire che a testimonianza dell’attenzione 

dell'Amministrazione tutta e della condivisione 

dell’importanza delle strutture sportive sul territorio, 

c’è questa risposta che chiaramente sappiamo bene tutti non 



è una risposta a breve termine e neanche a medio. Prego, la 

parola al Consigliere. 

 

Consigliere  

Proprio in riferimento a quello che ha poc’anzi evidenziato 

lei Presidente, apprezzo la lettera che ha condiviso ora 

con l’associazione Libera, ma non ha colto probabilmente, 

parlando in termini calcistici, il mio assist per quanto 

riguarda la richiesta di un Consiglio Municipale 

monotematico, con la problematica sulla sicurezza. Mi ha 

risposto leggendo la lettera che ha indicato su Libera, ma 

la mia richiesta ufficiale eventualmente, è la richiesta di 

un Consiglio Municipale monotematico, al di là della 

proposta assolutamente condivisa, personalmente condivisa, 

la richiesta ufficiale di un Consiglio Municipale 

monotematico con tutti gli organi istituzionali e 

amministrativi, perché sulla sicurezza dovrebbero 

intervenire anche la Prefettura, estendendolo anche ai 

nostri Parlamentari che ci sono a Roma. Quindi è questo 

l'invito che faccio al Consiglio e al Presidente, è quello 

di istituire, di convocare un Consiglio Municipale 

monotematico che riguardi e che parli, che abbia come 

ordine del giorno il problema della sicurezza sul quarto 

Municipio. 

 

Presidente 



Allora, forse mi scuso se non sono stata chiara, ma io 

credo di aver detto, e poi la registrazione mi potrà 

confermare di ricordare bene o meno, che apprezzavo la sua 

proposta, e che quindi nel momento che uno l’apprezza, 

forse dovevo completare. Però può anche darsi, sarà mia 

cura verificare nella registrazione. Sarà mia cura 

verificare. Quindi in ogni caso adesso ripeto che apprezzo 

la sua proposta. Grazie. Ci sono altri interventi, 

dichiarazioni di voto? No, possiamo passare alla votazione, 

possiamo farlo anche per alzata di mano. Prego direttore. 

 

Dirigente  

Allora, prego per alzata di mano. All'unanimità. 

 

Presidente  

Il Consiglio del Municipio, udita la relazione del 

Presidente della Prima Commissione, sentiti diversi 

interventi, visto il verbale della Prima CCP n. 155 del 

31/8/2023, preso atto che sulla presente proposta di 

liberazione è stato emesso il parere del direttore del 

Municipio, trattandosi di mero atto di indirizzo, visto il 

vigente regolamento su decentramento amministrativo, 

delibera di esprimere parere favorevole all'unanimità sulla 

proposta della manifestazione sui passi della legalità, 

manifestazioni e memoria di Gaetano Marchitelli, in 

occasione del ventennale della morte, e delibera di dare 



mandato alla direzione del Municipio per i provvedimenti di 

competenza.  

 



Il presente verbale viene sottoscritto nei modi di legge: 

 

IL PRESIDENTE 

F.to Grazia Albergo 

 IL DIRIGENTE 

F.to Mario Marchillo 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

Si certifica che la presente deliberazione è stata pubblicata all'Albo Pretorio on line del Comune dal 

15/09/2023 e vi rimarrà per 15 giorni consecutivi. 

 

 

 

Bari, 15/09/2023 

 Il Segretario verbalizzante 

Mario Marchillo 

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI PUBBLICAZIONE 

 

Su relazione dell'incaricato si certifica che la presente delibera è stata pubblicata all'Albo Pretorio 

on line del Comune di Bari dal 15/09/2023 al 29/09/2023. 

 

          L'incaricato 

 

Bari,  

  

 

_______________________________________________________________________________ 

 

                                                 CERTIFICATO DI ESECUTIVITA' 

 

Si certifica che la presente deliberazione è divenuta esecutiva per decorrenza dei termini di 

pubblicazione di cui all'art. 134 TUEL. 

 

   

 

 

 

Documento informatico firmato digitalmente ai sensi del d.lgs n. 82/2005, del t.u. n. 445/2000 e 

norme collegate, il quale sostituisce il documento cartaceo e la firma autografa; il documento 

informatico è memorizzato digitalmente ed è rintracciabile sul sito internet 

http://albo.comune.bari.it 
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